

## EDITO

---

### Le mot de Patrick Nédellec



Chères abonnées, chers abonnés,

J'ai le plaisir de partager avec vous ce numéro d'octobre qui s'ouvre avec deux actualités de premier plan et résolutions européennes : la nomination de la nouvelle Commissaire en charge de l'innovation, de la recherche, de la culture, de l'éducation et de la jeunesse et l'accord de principe sur la participation du Royaume-Uni à Horizon Europe.

En septembre dernier, les États membres de l'Union européenne ont nommé officiellement la Bulgare Iliana Ivanova au poste de commissaire européenne. Nous nous réjouissons de la feuille de route qu'elle a présentée. Celle-ci promeut l'accroissement de l'investissement dans la recherche et l'innovation, un soutien affirmé de l'autonomisation des jeunes et la promotion de la cohésion européenne par la culture.

Notre communauté scientifique peut également se réjouir de l'accord politique de principe trouvé entre la Commission et le Royaume-Uni affirmant la participation de ce dernier à Horizon Europe. Cet accord doit encore être formellement adopté par le Conseil et nous vous proposons d'en découvrir un peu plus dans un article dédié.

Je vous invite également à découvrir dans cette édition, une série d'articles aussi riches que variés vous offrant un retour sur divers événements qui ont fait l'actualité de notre écosystème depuis le début de l'été. Il y sera question de comités mixtes stratégiques, d'universités pour l'avenir de l'Europe, d'Amérique du Sud et Science ouverte, de partenariats scientifiques entre l'Union européenne et l'Afrique, pour n'en citer que quelques-uns.

Je vous souhaite à toutes et à tous une excellente lecture.



## FOCUS EVENEMENTS

---



### **Les députés confirment Iliana Ivanova en tant que nouvelle commissaire | Actualité | Parlement européen**

Le Parlement européen a approuvé mardi 12.09.23 la nomination de Madame Iliana Ivanova (Bulgarie) en tant que Commissaire chargée de l'innovation, de la recherche, de la culture, de l'éducation et de la jeunesse. Les commissions de l'industrie, de la recherche et de l'énergie (ITRE), de la culture et de l'éducation (CULT) du Parlement européen ont auditionné le 05.09.2023 la candidate bulgare Madame Iliana Ivanova, nommée en qualité de Commissaire européen désigné en remplacement de Madame Mariya Gabriel précédente Commissaire européenne pour la recherche, l'innovation, la culture, l'éducation et la jeunesse (pour mémoire, Mme Gabriel a démissionné de ses fonctions le 15 mai dernier pour devenir vice-Premier ministre et ministre bulgare des Affaires étrangères). Suite à cette audition, le Parlement européen lors de sa séance plénière du mardi 12.09.2023 a confirmé Mme Ivanova dans ses fonctions par 522 votes pour (27 contre et 51 abstentions).

[Plus d'information sur ce lien](#)



### **Accord politique de principe sur la participation du Royaume-Uni à Horizon Europe | Horizon-europe.gouv.fr**

La Commission européenne et le Royaume-Uni ont annoncé, le 7 septembre, qu'ils étaient parvenus à un accord politique de principe sur la participation du Royaume-Uni à différents programmes de l'Union, dont Horizon Europe, le programme-cadre de recherche et d'innovation de l'Union et à Copernicus, le programme d'observation de la Terre de l'Union.

[Plus d'information sur ce lien](#)

## AGENDA

---



### **Erasmus+ National Focal Points | Erasmus+**

Dans le cadre de la formation des ENFP (Erasmus + National Focal Points) à travers le monde, la Commission européenne organise des séminaires de contact sur les opportunités de coopération Erasmus+.

Des EES européens sont invités à rejoindre ces séminaires pour rencontrer l'ensemble des acteurs locaux (ENFP de la zone, porteurs de projets expérimentés, établissements en recherche de partenaire,...).

Le nombre de places in situ est limité et inscription obligatoire. Il n'y a pas de prise en charge mais la participation au séminaire est gratuite. Des formats hybride sont prévus.

[Asie-Pacifique \(Hanoï\) - 28-30 novembre 2023](#)

[Amérique latine et Caraïbes \(Panama\) - 20-22 novembre 2023](#)

Moyen-Orient (Oman) - début novembre : Informations à venir

[Plus d'information sur ce lien](#)



### Retour sur le 8e Comité mixte stratégique Sciences et Technologie entre la France et la Corée du Sud - MESR, 20 juin 2023 | [enseignementsup-recherche.gouv.fr](https://enseignementsup-recherche.gouv.fr)

Madame Sylvie Retailleau, ministre de l'Enseignement supérieur et de la Recherche de la République française (MESR), et Monsieur Lee Jong Ho, ministre des Sciences et des Technologies de l'Information et de la Communication de la République de Corée (MIST), ont ouvert le 8e comité mixte stratégique Sciences et Technologies à Paris le 20 juin 2023.

A cette occasion, les deux ministres ont réaffirmé la dimension stratégique de la coopération bilatérale, avec notamment la mise en place d'appels à projets de recherche cofinancés et la déclaration commune jointe a été adoptée.

[Plus d'information sur ce lien](#)

### Retour sur le II Forum des Universités pour l'avenir de l'Europe



Dans la suite des événements organisés sous présidence française en 2022 (le forum des universités pour le futur de l'Europe et le campus des Universités européennes à Versailles), la présidence espagnole du Conseil de l'Union européenne vient d'organiser à Barcelone le deuxième Forum des universités pour le futur de l'Europe, les 14 et 15 septembre. Ces deux journées ont permis des discussions fructueuses sur le futur des alliances, dont des sujets d'importance pour la France tels que le label de diplôme européen, la dimension recherche, et la projection à l'international des universités européennes. Madame Sylvie Retailleau est intervenue à la séance de clôture du Forum aux côtés de son homologue espagnol, Monsieur Joan Subirats, Ministre des universités.

[> Retour sur l'événement \(en espagnol\)](#)

[Plus d'information sur ce lien](#)



### Retour sur la réunion informelle des Ministres de l'Éducation et de la Jeunesse du 18-19 septembre 2023 à Saragosse, Espagne

Ce Conseil informel a eu pour thématique principale : « Comment engager l'Europe envers sa jeunesse ? Éducation, droits et bien-être des jeunes ». Il visait à réunir, à tour de rôle, l'ensemble des ministres de la filière éducation dans des séquences spécifiques. Un atelier enseignement supérieur a eu lieu le 19 septembre sur l'accès pour tous à l'enseignement supérieur.

[Plus d'information sur ce lien](#)



### 3e Rencontre internationale France – Amérique du sud sur la Science ouverte

Cette rencontre co-organisée par le CNRS, l'IRD, l'ambassade de France au Brésil, le MEAE et le MESR en partenariat avec le Ministère de la science, technologie et innovation du Brésil a connu un franc succès avec l'apport et le témoignage d'acteurs clefs de la Science ouverte en France, en Amérique du Sud mais aussi au Mexique, Togo et Sénégal. Ont été discutés et approfondis différents thèmes sur les politiques et les modes d'organisation de la science ouverte, le modèle « diamant » de l'open access, l'évaluation de la recherche, les données de la recherche et les enjeux et pratiques de la science ouverte comme objet de recherche.

[Plus d'information sur ce lien](#)



### **La déclaration de Manaus : pour une recherche engagée en Amazonie et partagée | Site Web IRD**

Suite à un atelier régional Amazonie qui s'est tenu du 3 au 5 juillet à Manaus au Brésil, des scientifiques de l'IRD et de cinq pays d'Amazonie ont signé la « Déclaration de Manaus pour une recherche engagée en Amazonie et partagée ».

[Plus d'information sur ce lien](#)



### **Retour sur le 16e FORUM du programme de mobilités croisées Ingénieurs France-Brésil - BRAFITEC | Centrale Méditerranée, 7-10 juin 2023**

Depuis plus de vingt ans, le programme BRAFITEC associe des formations d'ingénieurs de la France et du Brésil au sein de projets visant le développement de relations partenariales en organisant des échanges d'élèves-ingénieurs pouvant mener jusqu'à une bi-diplomation, tremplin pour un prolongement vers des projets de recherche. Ce programme a déjà permis à plus de 12 000 étudiants brésiliens et français d'effectuer une mobilité.

Jacques Gelas coordonnateur des programmes FITEC revient sur cet événement.

[Plus d'information sur ce lien](#)



### **La recherche et l'innovation en Afrique : un moteur pour le développement et les partenariats -Retour sur la conférence à la Représentation permanente de la France auprès de l'Union européenne à Bruxelles, 13 septembre**

La Représentation permanente de la France auprès de l'Union européenne, en partenariat avec le MESR, le MEAE et plusieurs organismes de recherche, a organisé cette conférence dans l'objectif de mettre un accent sur le développement des partenariats scientifiques entre l'Union européenne et l'Afrique. Plusieurs interventions et trois tables rondes avec des participants de haut niveau ont contribué à promouvoir le dialogue avec nos partenaires africains ainsi qu'entre les organismes de recherche européens et la Commission européenne sur les politiques de recherche et d'innovation de l'UE et les mécanismes de financement. Patrick Nédellec, Délégué aux affaires européennes et internationales, a souligné dans son intervention deux aspects moteurs pour structurer la coopération en matière de R&I entre l'Afrique et l'Europe et qui devraient constituer la base du développement et du partenariat : 1/ une approche coordonnée de l'Union européenne à l'égard de la coopération en matière de R&I avec l'Afrique et 2/ l'engagement des organismes de recherche et des établissements d'enseignement supérieur, pour lesquels le ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche assure une fonction de coordination.

[Plus d'information sur ce lien](#)

# APPELS A PROJETS ET CANDIDATURES

---



## **Appel à manifestation d'intérêt pour participer aux groupes de travail de la Commission européenne sur la diplomatie scientifique**

La Commission européenne mettra en place des groupes de travail informels composés de participants représentant des communautés scientifique et diplomatique, issus de divers horizons tels que des établissements d'enseignement supérieur, des organismes de recherche, des ministères, des organisations de parties prenantes, du secteur privé et de la société civile. L'objectif est de contribuer à un « cadre européen de diplomatie scientifique » à travers un processus de co-création. Les membres s'exprimeront à titre personnel. Chaque groupe de travail se réunira principalement en ligne toutes les 6 à 8 semaines entre novembre 2023 et juin 2024, afin d'élaborer et de soumettre à la Commission européenne un ensemble de recommandations d'ici le 30 juin 2024.

Les manifestations d'intérêt doivent être soumises avant le 31 octobre 2023

[Plus d'information sur ce lien](#)



## **Ouverture de l'appel Erasmus+ 2024 pour atteindre au moins 60 alliances d'universités européennes d'ici 2024 | Erasmus+**

Le 3 octobre dernier la Commission a lancé le cinquième appel à propositions dans le cadre du programme Erasmus+. Il vise à soutenir la poursuite de l'initiative des universités européennes. L'objectif est de financer de nouvelles alliances pour arriver à un total de 60 alliances d'universités européennes, regroupant plus de 500 établissements d'enseignement supérieur, d'ici 2024.

**L'appel sera clôturé le 6 février 2024.** Une nouveauté importante prévue pour cette année est la possibilité de créer une communauté de pratique pour les universités européennes (échanges de bonnes pratiques institutionnelles et soutien à une coopération plus étroite en plus du partage des résultats des diverses actions mises en œuvre).

[Plus d'information sur ce lien](#)



## **Appel à candidatures pour la direction de la maison universitaire franco-mexicaine (MUFRADEX) | enseignementsup-recherche.gouv.fr**

La Maison universitaire franco-mexicaine (MUFRADEX) est une structure bilatérale de coopération financée par le ministère français de l'Enseignement supérieur et de la Recherche (MESR) pour la partie française et par le ministère de l'Éducation publique (SEP) pour la partie mexicaine. Hébergée au sein de l'Université de Toulouse (UT), elle a pour mission d'encourager la coopération entre les établissements d'enseignement supérieur et de recherche français et mexicains et de faciliter leur internationalisation. Le poste de directeur/trice de la MUFRADEX est à pourvoir à compter du 1er février 2024.

**Date limite de candidature : 31 octobre 2023 à 12.00, heure de Paris.**

[Plus d'information sur ce lien](#)

## Programmes Fulbright France - Mobilité vers les Etats-Unis - Ouverture de l'appel à Candidatures | Commission Franco-Américaine Fulbright

Ce 1er septembre, la Commission franco-américaine Fulbright ouvre sa campagne de bourses pour financer des séjours d'études et de recherche aux États-Unis. Avec le soutien du Département d'État américain, du MEAE et du MESR, la Commission propose des programmes pour étudiants, doctorants, chercheurs, assistants de français, responsables du milieu associatif. Tous les domaines d'études et recherche sont éligibles.

Les partenariats régionaux (avec Hauts-de-France, Grand Est, Nouvelle-Aquitaine) et institutionnels (avec Universités Saclay, CY, Bordeaux) de la Commission offrent également des opportunités supplémentaires aux candidats de ces régions et établissements. Pour la première fois cette année, l'Université Grenoble Alpes s'associe à Fulbright France en vue de soutenir la mobilité de chercheurs et doctorants français et américains.

La Commission franco-américaine travaille également étroitement avec plusieurs partenaires privés qui attribuent des financements significatifs à des projets de mobilité vers les États-Unis ( Fondation Monahan, Fondation Lurcy, Dotation Arthur Sachs, Cabinets d'avocat...). Ces sources de financement de projets sont également accessibles via la plateforme de candidature de la Commission.

### Pour tous ces programmes 3 dates limites à retenir :

- 1 décembre 2023 pour les candidats aux programmes étudiants et assistants de langue
- 20 décembre 2023 pour les candidats aux programmes Doctorants et Chercheurs
- 15 mars 2024 pour les candidats responsables d'ONG (programme NGO Leaders)

[Plus d'information sur ce lien](#)



### Appels à candidatures pour les Programmes Hubert Curien (PHC)

Actuellement ouverts :

[Cambodge – PHC Tonlé Sap](#) – date limite de candidature le 6 novembre 2023  
[Australie – PHC Fasic](#) – date limite de candidature le 15 novembre 2023  
[Hongrie – PHC Balaton](#) - date limite de candidature le 17 novembre 2023

## LE SAVIEZ-VOUS ?

---



### Candidater au Label Bienvenue en France | Campus France

Dans le cadre de la stratégie « Bienvenue en France », [151 établissements d'enseignement supérieur ont été labellisés](#) depuis 2019. L'édition du [Bilan du Label Bienvenue en France 2019-2022](#) confirme l'ancrage du Label dans le paysage de l'ESR français : 65% des étudiants internationaux sont inscrits dans les établissements labellisés. En 2023, [le dossier de candidature](#) du Label intègre un nouveau champ relatif au développement durable et à la responsabilité sociétale et environnementale. Le sport, la santé et le bien-être, l'interculturalité, la prise en compte de la situation de handicap des étudiants internationaux ont désormais des indicateurs dédiés. La validité du Label est portée à cinq années. La valorisation du Label s'effectue en Europe (Symposium franco-irlandais, [EAIE Rotterdam](#)) et à l'international. Les établissements labellisés, en plus d'un kit de promotion personnalisé et d'une [vidéo de présentation](#), [bénéficient](#) de la présence du logo du Label sur la plateforme Études en France et dans différents catalogues de [Campus France](#). [Label Bienvenue en France](#)

Si vous désirez mettre en avant un projet ou un dispositif à dimension internationale développé dans votre établissement, n'hésitez pas à nous contacter ([bimcontact@enseignementsup.gouv.fr](mailto:bimcontact@enseignementsup.gouv.fr)) pour qu'il apparaisse dans un prochain BIM !

Contact - S'abonner - Mentions légales

Une publication du Ministère de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation  
Délégation aux affaires européennes et internationales